

Alejandro Diaz (D. Cipriano) B77

81-9-1-^{bis}21

Ca 2571
(21)



UNIVERSIDAD COMPLUTENSE
5315407236

Plena.
Historia e importancia de la anatomía en
Medicina =

b 18821674

Hlmo. Sr.

Si el hombre comprendiendo lo grandioso y admirable de la creacion, no ha perdonado medios ni ha escatimado sacrificios para investigar el por que de todo lo creado y sorprender a la naturaleza en sus mas recunditas operaciones, estos esfuerzos se han multiplicado, para tambien estudiar la mas perfecta obra de la creacion cual es el hombre, dando con ello cumplimiento a la insenpcion d en el frontispicio del templo de Delfos decia Solte te iherum.

La diversidad de sus funciones, lo complicado y perfecto de todos sus actos, no pidos menos de ella mas de la atencion y formulandole el precepto de conocerse a si mismo, estudiar el mecanismo de sus funciones, el por que de sus actos funcionales y la forma y disposicion de sus organos.

Hija de este profundo deseo, y formando la base para poder realizarle, es la anatomia, la qual despues de un sin numero de contingencias y de adelantos

rapidos despues, ha llegado a nuestros días, llenando
casi por completo nuestros descubrimientos con sus
adelantos, a que los ramos del saber medico hayan tam-
bién progresado.

El estudio de las fases o periodos q. ha venido atrá
verciendo la anatomia hasta llegar a nuestros días, y
la importancia q. esta rama medica tiene para
el estudio de las demás, es el punto q. como tema de
mi discurso voy a tratar.

Question de tanto interés requiere ser tratada
por uno de esos genios secundos q. con su eloquencia
y superior talento, la dieran toda la importancia q.
requiere, pero yo, novel en estos trabajos, temo no po-
der llenar cumplidamente mi cometido, causando con
mi relato a tan dignissimos jueces. Temo tambien q.
al tratar esta cuestión tan importante para medicina,
mi inexperiencia y torpeza hagan profanar este templo
científico donde tantas eminencias medicas han teni-
do y tienen su asiento. Una sola esperanza es la q.
alentandome, hace no desmaye en mi propósito y q.
de conveniencia de la ciencia y la benevolencia son dos
insuperables perturbadoras, me atrevo a esperar q. tan dig-

nísimos jueces adosados de en suyo criterio q. distingue
al nombre científico, dispusen la tolerancia e inexperiencia
q. demostroare en mi tesis, en cuya compaña voy a
tratar de desarrollar mi tema.

A la simple lectura de este, venes comprende dos
puntos; 1º Historia de la anatomia y 2º Su importancia
en Medicina.

Historia de la anatomia.— Muy difícil es poder dar
por completo a conocer la historia de todos los sucesos y
detalles minuciosos acerca de este punto, por q. en ese caso
más q. obra de una memoria, sería objeto de un libro,
por lo tanto me limitaré a resumir lo principal de ella.

Así como en todos los ramos del saber humano, en su
origen no se tiene de ellos ningún dato q. pudiera servir ase-
gurar su cierto, en anatomia venes desde lo proprio, por
q. al registrar las páginas de la historia de la medicina de
los primeros tiempos, no encontramos de anatomia, mas
q. suposiciones, fabulas y errores, y esto no podía menos de
suceder por q. su estudio se limitaba a observar los ani-
males dedicados al consumo, y los destinados a los sacrificios
así como también los accidentes de la guerra, lo cual era
muy insuficiente p. poder estudiar bien la organización

del nombre. No se habla de ninguna obra de tratado de anatomía, a no ser una que dice la historia tenían los egipcios, la cual estaba escrita por una de sus divinidades llamada Hermes, pero tanto la obra como su autor, se cree sean solo una fabula de la antigüedad, limitandose por lo tanto sus conocimientos anatómicos estaban reducidos a lo ya dicho.

Despues de este periodo en el qual nada se adelanto, se sucede otro en el qual la Medicina en general sufre un gran impulso; un hombre lleno de amor a la humanidad y poseido de un espíritu observador sin límites, que el encargado de hacer esta revolución científica, colecciónando muchos y observandos luego, que el dijeron en ciencia la Medicina; este hombre fue el anciano de Cor. Sus conocimientos en anatomía estan en general muy escasos, poseyendo algunos conocimientos en osteología, la cual la enseñaba con un esqueleto de madera del mismo tamaño y dedicó a Apolo de Delfos.

El respeto y consideracion propunda q en toda la Grecia se tenía á los cadáveres humanos, que causa de q ninguno de los Atlepiadias practicaran disecciones, dandolos razon del orden y disposicion de las principi-

pales viscetas, por q ducian animales, o parecidos, tambien ocasión de hacer este estudio los vendidos en alguna carnicería o placencia.

Despues de los Atlepiadias, vía creciendo la consideracion y honor q se tenía á los cadáveres humanos, por lo cual se verificaron bastante disecciones, distinguindose Praxagoras de Cor el qual rectificó algunas de la ideas de Hippocratis, pero teniendo ideas bastante erróneas acerca del uso de algunos órganos.

In estos periodos parados, nada adelanto la anatomía, pero despues de ellos, llegó una época certamente muy feliz p' toda la Medicina; la fundacion de la biblioteca de Alejandría y Pergamo, abrió ancho campo á todos los discursos de instruirse, siendo también una causa q unió a las muchas disecciones q se hicieron, hizo dar un gran paso adelante al estudio de la anatomía, escribiendo ideas y conclusiones algo mas adelantadas q las de los Atlepiadias. In esta época, se cuando aparece el primer genio anatómico, el qual con un trabajo grandioso sin límites ha consignado principios q han sido y restan impercedores; este genio es Heropilo, el qual aun razon le consideran los historiadores, como el gepe-

de los anatomistas de la antigüedad. Traistato entre de los anatomistas celebres de esta época y dignissimo contemporáneo de Heropito, por q también contribuyó a los adelantos en anatomía. Deceas luego el uso de las direcciones por el dominio de las escuelas filosóficas, pero Claudio Galeno dio nuevo impulso a los trabajos anatómicos, escribiendo varios tratados de ella y teniendo ideas ciertas acerca de los huesos, músculos, distinguió las arterias de las venas, creyendo la idea del aquella, solo contenían aire, describió el origen de los nervios, dividió el cuerpo en tres cavidades y a cada una la asignó sus caracteres propios, adelantos a los cuales no eran extraños Heropito y Traistato. Otros anatomistas figuraron en esta época, pero ninguno de ellos llegó a adquirir la fama de los tres ya mencionados, tales fueron: Flaco de Afayo, Mariano, Quinto, pero los mas notables de estos fueron los maestros de Galeno, Petropus Sativus.

Después de estos grandes hombres, la anatomía no adelantó un paso, por q el horror q inspiraba a los cristianos el tocar un cadáver que causa de q ellos abandonaron el estudio de la anatomía, y a medida q estrechaban su dominio extingüían las escuelas paganas, y prohi-

bían y desacreditaban las ciencias profanas, llegando hasta el extremo de q los primeros padres de la Iglesia Laura ran anátemas contra los q practicaban los ritos humanos.

La invención de los bárbaros por otra parte, fue una causa de q nada adelantaran las ciencias, estableciéndole leyes tan absurdas q hacían impunito el ejercicio de la Medicina, llegando su barbarie hasta sacrificar a las mas la famosa biblioteca de Alejandría.

Los árabes, fueron los q después de épocas tan calamitosas, emperaron a trabajar en medicina, pero la anatomía entre ellos, solo estaba limitada a los conocimientos q se podían tener por las obras de Galeno.

Pero en medio de este descuido y prohibición para el estudio práctico de la anatomía, hubo ejemplares fuertes q desoyendo las prohibiciones y exponiéndose a sufrir el rigor de su código religioso, se atrevieron a practicar disecciones en cadáveres humanos, tales fueron los indios, árabes y pañoles, Abdalla - Toiss, Mohamed Algapetii y Abenroes, todos de la famosa escuela de Córdoba; exhibieron algunos tratados de anatomía pero añadieron muy poco a lo dicho por Galeno.

Tras la medicina pasando a manos de los celebrados

no adelanta nada, siendo la anatomía la q' mas adelante por el honor q' eschia a las disecções.

En el Capitulo es donde se sabe q' por orden superior se podía practicar una discción cada 5 años, con lo cual nada jwaría adelantar este estudio.

Desaparece tambien la prohibición de las disecções p' los estudiantes y profesores de la Universidad de Sevilla por una orden del rey D. Juan Iº de Aragón, la cual les concedia para sus disecções los cadáveres de los criminales condenados a muerte, distinguendole por esto sus conocimientos anatómicos sobre las demás.

Dnde la fundación de las Universidades en el siglo trece ha sido cuando la anatomía empieza a tomar intere-
miento, contribuyendo sin duda alguna a ello el q' las di-
secciones se practicaban con mas frecuencia.

A fines del siglo 15 y principios del 16, p'mo cuando los
Bajos, desvios del progreso de la ciencia y desechando las
preocupaciones de sus antepasados, espaldaron autoriza-
ciones p' disecar los cadáveres humanos, siendo en Ita-
lia donde primero se practicaron por Achilini Blundetti
y Santiago Berenguer, cuyo ejemplo, p'mo inmediatamente
seguido por las demás naciones. En nuestras univer-

sidades, también se enseñaba la anatomía, dgo viendo
q' gran renombre el primer q' la aplicó en la universidad
de Valladolid, llamado Alonso Rodríguez de Quirós, ja-
men tan grande q' le atajó un gran numero de alumnos en
tre ellos el célebre Montaña Mousorat, el audaz a las ex-
ploraciones, q' pesar de tener 70 años y tener q' ser conducido
a ellas en una silla por sus dolencias.

Un nombre de genio y espíritu puro, un verdadero
artista, iluminó la ciencia médica, duchando las ideas q' de
antiguo se venían professando, y creando una nueva anato-
mía arreglada a las verdaderas bases de la observación y del
estudio; este nombre a quien se le considera como
el regenerador q' q' de los anatómicos, es Andrea Vesalio, el
cuál demostrando desde muy joven una afición y aplica-
ción sin límites a esta clase de estudios, llegó a aventajar
a todos sus antepasados, causando una revolución ana-
tómica al contrariar las ideas q' hasta entonces habían
sido el jefe de los anatómicos, Galeno; cuya revolución cintifi-
ca p'mo seguida ob la división de los anatómicos, p'gustando
a la cabecera de sus adversarios su profeta Gilio.

La mayor parte de los anatómicos, siguieron luego las
ideas de Vesalio, contándose entre ellos, varios anatómicos cuya

gloria ha llegado a nuestros días por haber continuado la obra de Quálio con suyo, tales son: Ambrolio Pérez, Colombo, Quintagno, Palopio, Geronimo Patricio y otros muchísimos y no cito. Fue amante de las ciencias de nuestra patria, no quiso quedar en silencio el nombre de algunos anatomistas españoles, y que sus trabajos se distinguieron, tales son: Andre, Laguna y describió la valvula ileo-cecal; Luis Vascio discurso de Sifilo, el cual recopiló los escritos de Galeno, Pedro Grinero el cual describió el hueso estibio, Andre de la Plata, Benjamino Montaña Alouerat, Juan Valverde, del cual se pueden ver las mejores láminas de anatomía, Cupedes, Collado, Alonso Rodríguez, Juan Valero, y cuando pusieron en Zaragoza las piezas anatómicas por el estudio, Augusto Servet y otros muchos también españoles, probando con esta pruebas de sabios anatómicos el grande deseo de tratar en todos de adentrar en el conocimiento de nuestros órganos, ademas de realmente se verificaron en los siglos 15 y 16. En estos dos siglos y sucesivos en enunciados anatómicos y en las disecciones podían practicarse libremente, se adelantó bastante en lo relativo a la descripción de los órganos más accesibles a la vista reinando alguna oscuridad todavía, acerca de los órganos de las cavidades, pero en el siglo 17 y 18 este vacío va a llenarse

por qd a los descubrimientos de los anatómicos anteriores se unirán los de otros dos siglos, llevando la anatomía a ocupar un lugar distinguido entre las ciencias médicas, que que desposeída de sus antiguos errores, ofrece un camino seguro qd. puede llegar a saber lo restante de los conocimientos médicos.

La Fisiomecánica y Fisiográfica, contenidas por Van Helmont, Paracelso, Santorio y otros, llamaron la atención del mundo médico con sus teorías a fines del siglo 17, en cuya época se llegó a entender qd la anatomía era innecesaria p. el estudio de la Medicina, explicando por actos mecánicos y químicos todos los fenómenos de nuestra organización, lo cual motivó algún tanto el estudio de ella, hasta qd comenzaron los médicos de aquella época por qd el único guia seguro qd. poder adquirir sus conocimientos de la anatomía, continuaron sus trabajos suspendidos distinguéndose por su actividad, Nassey qd continuó los trabajos de Servet, Riolano, Malpighio, Senac, Gaspar Aselli el qd descubrió los vasos linfáticos, Juan Bucquet el que descubrió la cisterna quilística de su nombre, Bartolini, Pinchino, Olaris, Muntel, Mascagni los cuales hicieron grandes trabajos qd la descripción del sistema linfático. Uissens, Michel Vig-d'Arys, Geesbra, Saemering, Schenckel, Gaudio, Valsalva, Morgagni, Willis, con otros tantos anatómicos qd en sus inter-

seantes trabajos sobre el sistema nervioso, y orgaos de los sen
tidos, nacieron se les reservó un lugar privilegiado en la his-
toria de la anatomía. Richat, el padre de la anatomía
general, es uno de los qd también unido a los anteriores meca-
nismos del paciente menejaron así como de Alzibar, Ber-
nardo Gigenoy, los Monró, Douglas y otros muchos. Hé llegado
al fin de la recién histórica de la anatomía hasta nuestro
siglo, en el cual la venus a ésta rama sudice poseida de gran
de observaciones y adelantos notables en la descripción de los orga-
nos. En nuestro siglo, venus seguid progresando la anatomía
no ya la descripción sola, sino qd al conocimiento de un organo
sea seguida la idea de ver en su composición elemental, sus prin-
cipes inmediatos y la clase de tejido q le forma, constituyendo
con este estudio la obra qd Richat comenzó y luego tan habil-
mente seguida por Remak, Wieschor, Nobis, Leber y otros qd.
ayudados del microscopio han hecho descubrimientos muy
notables y de gran interés científico. Del estudio tan profundo
qd se ha llevado la anatomía, se han enjido leyes o prin-
cipes filosóficos, puros e invariables de ella, constituyendo la
anatomía trascendental, en cuyos estudios tanto se ha dis-
tinguido Sorex.

Conocedor de los organos, tanto en su forma, situación etc.

esta necesaria correr por el exterior de la piel, los puntos en qd
se encontraban estos, lo cual se ha conseguido con la cuadrién-
ta topográfica, de la gloria de los anatomistas españoles, del mu-
doso de modestia científica, el Dr. Pousquet, qd arribado a la
ciencia acaso por sus continuos deseños y trabajos anatómicos, ha
dejado en juzgo de si el fruto de su trabajo qd inmortalizando
su nombre de gloria a la nación española.

Pelivmente, el camino q sigue tan celebre profesor, es igualmente
seguido por muchos de nuestros profesores qd siguiendo por tan
buena senda, sirviéndole de modelo la actividad al trabajo,
y la modestia del Dr. Pousquet, llegarán con él a ser
su nombre un recuerdo de gloria, apesarría qd llegará a
realizarse, puesto qd tenemos un Martínez Molina, un Olasco,
Setamendi, y otros muchos qd abrigados en las facultades de
provincia esparsen sus conocimientos entre la juventud.

Este camino se sigue q si no, veamos qd hay una obra
de anatomía española qd está llamada a ser el comple-
mento de cuanto se puede saber en anatomía, elaborada
a mi querido profesor Dr. Calleja, el cual siguiendo la senda
trazada por su maestro Dr. Pousquet, llegará a la posteridad
un monumento qd hará su nombre imperecedero.

Sigamos todos este ejemplo qd de ese modo llegaremos a ema-

ajustos de su dominio & sobre nosotros creen tener algunos
y creando una anatomia o mejor dicho una medicina
puramente española, demostrosen al mundo entero & los
españoles saben con certeza y trabajo llegar donde pue-
dan llegar en conocimientos las naciones, hoy mas adelantadas.

Importancia de la anatomia. = Especiales de un modo
rapido las fases & el estudio de la anatomia ha venido atrave-
sando hasta llegar a nuestros días, esto me resta prisa dar
cima a la obra & me he propuesto, el hablar de la importan-
cia & esta tiene p. el estudio de la Medicina:

Si el hombre queriendo cumplir el precepto del templo
de Jefes de conocer a si mismo, tuvo & injuras por el
conocimiento de sus organos, por & sin esto no hubiera pro-
dido dar un paso en tan grande y sublime empresa.

La anatomia, es pues la base de el gran Oficio medico,
es p. la medicina & segun la expresion de un celebre
escritor es la geografia para la Historia, y un estudio el mas
sublime, punto & al estudiar esta divisa obra, no podemos menos
de admirar lo grande y sublime de ella, elevando con su
estudio un numero glorioso al Supremo Maestro, segun la
expresion de Galeno.

Sin la anatomia, se veria reducida la medicina a una cosa

sin de juntas viñas de la imaginacion y su ejercicio lejos de
ser el de una ciencia tan poderosa, pararía a ser del dominio
de los curiosos y charlatanes, por q' este culto a repetir es la
base fundamental, la condición sine qua non de q' la Medicina
esté establecida despues de la Teología en el sitio mas preeminent
de todas las ciencias.

Con esto & haremos una ojeada a la Historia de la medicina,
por muy rapida q' sea, veremos lo peligroso de errores & ne-
ctado; la Fisiología es un conjunto de hipótesis erroneas y
aburridas y claro es q' la causa de ello se aduce de q' muy mal
se pudria comprender una función, cuando careciendo de
conocimientos anatómicos, no sabíamos los órganos q' la desem-
penaban, dando aplicación de los fenómenos de la vida por
suposiciones y teorías q' hoy solo se conservan como un mu-
numento histórico de la Fisiología de nuestros antepasados.

Qual sería el estado de la patología con tales ideas, se
aduce a primera vista, punto q' la condición necesaria p.
conocer una afección es saber el estado normal del organo
afectionado ignorando esto, claro es q' tenia q' estas peligrosas de-
rrochas la Morfología antigua. De tales premisas, podemos
aducir la consecuencia q' sea el estado de la terapéutica, el
expresivo es q' el q' reinaba y regia la mayor parte de

los tratamientos. Pero hoy gracias a los conocimientos anatómicos d' donde Cesalio hasta nuestros días se han venido sucediendo, la Fisiología, la Fisiología, la Patología, la Medicina Quirúrgica, los Ductos y la Medicina legal, han sentido ya el beneficio influido del impulso d' las ha dado la anatomía, pero d' otra parte, todo el ejercicio médico faltaría por los científicos, dejando de ser una ciencia sublime y grande p' pasar a ser el giro serio empírico.

En Fisiología con innumerables los adelantos d' ha caído, pero d' la anatomía y la Fisiología con como madre e hija, tal es la unión q tienen entre si y sin la cual no podría este existir como lo prueba el ver q la Fisiología en su evolución ha seguido el mismo rumbo d' la anatomía qd a cada descubrimiento anatómico le sucede otro fisiológico, en prueba de ello no tenemos más q recordar las observaciones de Harvey al tratar de la circulación de la sangre, después de haber descubierto las valvulas sigmoides y las valvulas de las venas, sin lo cual nos hubieran dejado arrastrados por las teorías d' su natura d' esta dila circulación y d' este anatomico supo descubrir con su descubrimiento. El resto d' no basta en numerosas ocasiones descubrir y describir un organo p' deducir de ello la función d' desempeñar, pero es un paso qd ha

dado p' ello, encargándose luego la observación y los experimentos p' llegar a concretar su función. Yo hubieran podido aunca comprender el mecanismo d' la locomoción, si hubieran carecido de conocimientos acerca d' la forma y estructura d' los distintos órganos, de sus articulaciones y los medios q les ponen en movimiento. El estudio anatómico d' los órganos de los sentidos, va unido también al descubrimiento de sus funciones, modo de percibir y medios q tiene p' transmitir al sensorio. Mas pudieron estudiar las funciones de reproducción, si antes no se prende el conocimiento d' los órganos qd a ello concurren. Otro tanto pudieran de acá acáse d' la respiración y circulación, acerca d' las cuales remitirían los antiguos errores, sino se hubiera estudiado el pulmón, bronquios, tráquea, caja torácica &c. en la primera y la disposición del corazón, sus cavidades, sus valvulas qd al tratar d' la segunda. Tampoco hubieran llegado a concretar el como llega la sangre a los últimos capilares del organismo, sino se hubieran descubierto fibrillas mucosas qd en los pequeños vasos. El estudio d' los nervios ha reportado también muchas ventajas, pero qd por su estudio, no nos llegado a saber cuál es su papel en la economía.

Deducciones de gran valor qd que traducen la importan-

tancia de la anatomía como base de una buena cirugía
pueden traer, punto de el conocimiento del desarrollo de
los órganos, y los sitios que ocupan, no sirven de mucho
que poder dar consejos más útiles, tanto que el ejercicio de
no tener un órgano, como por los vórticos que pueden suceder.
La anatomía tiene también una gran influencia que
el estudio de la patología quirúrgica, y sin ella no po-
dríamos diagnosticar con certeza, un tumor profundo, un ab-
ceso cerrado, ni tampoco podríamos darles una expli-
cación del fenómeno de la entrada del aire en las venas,
sirviendo de mucha para la reducción de fracturas y luxa-
ciones. Tampoco sin ella, sabriamos dónde, neither cuán
cuál estaban comprendidos en una lesión traumática, ni
tampoco sabriamos de consecuencias traería que el herido.

La anatomía dice Berwesellius en la antocha del ciru-
jano, y de la cual no puede nunca prescindir si no queremos
expresar en grande riesgo la vida de un operador y perder
su eredito. Sin ella, bien podría abandonar el temeroso opera-
tor, por que una sencilla operación como es el cateterismo
de la vejiga urinaria, sería en sus manos apretada
y por ignorar la dirección de la uretra, seguiría una
falsa vía y sobre todo la infiltración urinaria ocurriría

mala la muerte del paciente, porque debe si aún dila-
tar un abceso, si al tomar un bálsamo en su mano, no
sabe los tejidos y órganos que va a cortar, estando expuesto a q.
nada una arteria que pase justo al abceso, por esto la
ignorancia de la anatomía tiene los veranos en un
apuro ciertamente, si al practicarnos una herida de
una arteria, no tuviéramos los datos anatómicos suficien-
tes para practicar la ligadura o la compresión y tuvié-
mos q. presentar la muerte de un individuo, ocasionada
tan solo por ignorancia de anatomía.

Muchos de los procedimientos quirúrgicos van unidos a la dispu-
sión anatómica de la parte en q. se practica una opera-
ción, no siendo otra la causa de los procedimientos q. se emplean
que las amputaciones, las q. varían según la disposición
anatómica del miembro q. se quiera amputar.

El conocimiento cierto de la dirección de la arteria epi-
gástrica, ha sido causa de q. variando los procedimientos
quirúrgicos, hayan desaparecido muchos de los peligros q. alarman
pertenecen a la operación de la quijotomía.

No hay, por fin, una operación en la cual podamos pres-
cindir de los conocimientos anatómicos, por q. sin ellos la
conducta del cirujano sería ciega y alto q. arriesgar la

canidad de la moral médica.

No habido medios que obligados al estudio de las enfermedades en suiedad, nictéreas o médicas, han decepcionado el estudio de la anatomía como innecesario para su estudio, en su profundo y del cual no dudo saldrían muy si resolvían de muchísimas enfermedades, no pueden atender, sin el conocimiento de los caracteres anatómicos de los órganos, siendo ésta una causa de qd. hayan dejado de lado la nictología algunas enfermedades llamadas rara maternas, por qd. hoy por el microscopio, tenemos llegado a ver las lesiones qd. antes a simple vista no se percibían. Para la clínica, también es de gran utilidad, por qd. de otro modo los poderosos medios de diagnóstico qd. poseemos no tendrían su célebre aplicación, tal sucedería con el lector qd. el cual sin ser bien manejado y guiado por conocimientos anatómicos, nos conduciría a d. posibilidades qd. no existen y dejaríamos pasar sin percibirlos, qd. no intercaba observar. Las leyes del migadizo barro, tampoco quidriamos diagnosticarlas, si al practicar la percusión no tuviéramos datos ciertos de la extensión qd. ocupan estos órganos. Tampoco sin la anatomía no habríamos dado aplicación del qd. de la predilección de algu-

nas enfermedades a determinados sujetos.

La anatomía ha modificado muchas teorías, cosa hecha con el descubrimiento de fibrillas musculares en los pequeñísimos vaños, lo cual ha dado margen a una noción acerca de la fibra.

El toxicólogo recientemente también de su estudio, por qd. en ella presentaría singularible los espesores de una mujer qd. el parto no pudiera arrollarse por una estructura peligrosa o por adherencias entre genitales maternos, lo qd. el debe saber y luego tratar de remediarlo. En sus operaciones, toxicológicas no puede tampoco prescindir de ella, por qd. de otro modo quedaría ser causa de grava presión, tanto qd. la madre como qd. el feto.

La medicina legal, exige por parte del médico grandes conocimientos anatómicos, para ilustrar muchas de las cuestiones qd. se presentan ante los tribunales, siendo la cual podemos perjudicar la recta administración de justicia, o' ser causa de una pena qd. un delincuente, qd. no esté conforme con lo qd. en justicia debía de ser. En casos de declaraciones acerca de heridas, temores qd. hechas mano propia, de los conocimientos anatómicos, por qd. ellos nos dan base qd. queden de-

claras la mayor o menor gravedad de esta senda, las con-
secuencias y deportadas quedaran, todo lo cual no
puede hacer sin este estudio.

Otras muchas cuestiones hay en medicina legal
como son las cuestiones de identidad, los reconocimientos,
violaciones, abortos &c. en cuyas declaraciones tienen que ser
guiadas por la anatomía.

He terminado el segundo punto de mi tema y con el
diálogo al trabajo que me propuse llevar a cabo; en el
existen una serie de virtud benevolencia que dispen-
sara y si durante su lectura el jardín no se ha apoyado
de vuestra imaginación se verán coronadas
mis aspiraciones. - He dicho:-

Madrid, Octubre 28 de 1871

Lic.^{do} Cipriano Alonso

Díar